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Vorwort

Wenn es stimmt, dass Religion aus gedeuteter Erfahrung erwächst, dann sind
die Kollektiverfahrungen, die sich mit Modernisierungsprozessen verbin-
den, von grundsätzlich theologischer Relevanz. Bleibt aber der Himmel
zwischen dem Erleben und seiner Interpretation auch in modernen Gesell-
schaften noch weit offen? Manche Erfahrungen können wir nur machen,
weil wir uns für eine bestimmte Deutung entschieden haben, andere sind
kulturell vorbestimmt. Technik gehört zu jenen kulturelle Vorentscheidun-
gen,  in  die  wir  hineingeboren  werden.  Insofern  stellt  die  theologische
Rezeption von Industrialisierungsprozessen nicht mehr die Reflexion be-
sonderer Erfahrungen dar.  Dennoch ist  ihre spezifische Thematisierung,
insbesondere in einer interkulturellen Perspektive,  nicht weit verbreitet.
Zwar weiß die Theologie von der Einbettung der praktischen Vernunft in die
moderne  Lebenswelt,  aber  die  Technik  wird  als  konstitutives  Element
religiöser Deutung und moralischer Orientierung kaum direkt thematisiert.

Diese Arbeit untersucht das Potential einer von gesellschaftlichen und
nicht unmittelbar mit dem religiösen Sujet verwobenen Fragen ausgehen-
den Theologie. Sie gibt Anlass zum Optimismus, denn es zeigt sich, dass
Lösungen transdisziplinärer und interkultureller Probleme zugleich als
Aspekte einer christlichen Gegenwartsdeutung angesehen werden können.
Technik und Religion sind beide entscheidende Akteure der Neuforma-
tion gesellschaftlicher Paradigmen. Dies lässt sich aus der Beobachtung
schließen, dass fundamentale Transformationsprozesse regelmäßig mit
einem inneren Wandel der Betroffenen und einer nach außen drängenden
Botschaft, der Mission dieses Wandels, verbunden werden. Die Religion
positioniert sich sowohl als Motivatorin als auch als Vermeiderin von
Transformationen. Sie bedient Sicherheitsbedürfnisse und bietet Beheima-
tung, zugleich eröffnet sie neue Horizonte und nimmt dem Einzelnen
den Schrecken vor dem Betreten von Neuland. So kann die Religion
in wesentlichen Entwicklungsfeldern Blockaden lösen und Verengungen
entgegen treten. Die Technik drängt demgegenüber zwar einerseits zur
Innovation, aber ihre Produkte konservieren doch ebenso stark den status
quo: Europa wurde digital überholt, weil die Abwicklung überkommener
Infrastrukturen viele Kräfte bindet, die in Asien frei bleiben.

Es ist das normative Anliegen dieser Arbeit, nach den Optionen einer
bewussten Steuerung hin zu Entwicklungspotentialen zu fragen. Religiöse
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Positionen nehmen, ohne dass dies in der westeuropäischen Öffentlichkeit
offensichtlich wäre, eine Schlüsselstellung für die Gestaltung der globalen
Zukunft ein. Dem gegenüber stehen die säkularen Potentiale, die Natur-
wissenschaft und Technik bereit stellen. Hier wird nun beides miteinander
verbunden, ohne dabei das Eigenrecht des jeweils anderen Weltzugangs zu
bestreiten. Dass sich Technik und Religion als Agenten der globalen Ent-
wicklung gegenseitig ergänzen, ist eine wichtige Erkenntnis der Arbeit. In
der theologischen Würdigung dieses Zusammenhangs weisen sich Indus-
trie- und Biotechnik als transzendenzproduktiv aus. Beides wird anhand
von gemeinsamen und divergierenden Aspekten von Modernisierungspro-
zessen in Asien und Europa aus der Perspektive einer interkulturell sen-
siblen Ethik herausgearbeitet. Im Vordergrund stehen Entwicklungen,
die der »asiatischen Revolution« im 20. Jahrhundert zuzurechnen sind
und – ganz im Sinne des Anliegens interkultureller Theologie – in eine
Theoriebildung kontextueller Erfahrungen hinein führen. Das Ziel besteht
nicht darin, die jeweilige Fremdheit anderer Erfahrungen zu überwinden,
sondern auszuhalten und als Teil jener Multiperspektivität des Daseins
zu verstehen, die sich zwar in der Katholizität des Glaubens Ausdruck
verschafft, der wir uns aber immer nur darstellend annähern können.

Mein Bewusstsein für die inter- und transkulturellen Dimensionen,
denen unsere Erfahrung ausgesetzt ist, ist durch mein Engagement in
Lutherischen Kirchen in Indien und Deutschland geprägt. Während sich
die Kirchen und ihre entwicklungspolitisch aktiven An-Organisationen
zwar regelmäßig zu technischen Entwicklungen äußern, bleibt die Rück-
wirkung von Technik auf die Religion ein noch in weiten Teilen verschlos-
senes Forschungsfeld, das mit diesem Band eröffnet werden soll.

Ich danke den Partnern und Freunden in Deutschland und Indien für
zahlreiche Begegnungen und Diskurse, insbesondere Johnny Oommen und
Chandra Sekhar Ray (Bissamcuttack) sowie Eberhard von der Heyde (Ham-
burg). Darüber hinaus haben Bischof Gerhard Ulrich (Schwerin), Bischof
Godwin Nag (Assam und Chennai) und Missionsdirektor Klaus Schäfer
(Hamburg) maßgeblich zum Gelingen zahlreicher Konvivenz-Erfahrungen
beigetragen. Marco Hofheinz danke ich für seine Offenheit in der Begleitung
des Habilitationsverfahrens, u.a. im Rahmen des Forschungsforums »Religi-
on  im  kulturellen  Kontext«  der  Leibniz-Universität  Hannover  und  der
Vereinigten  Evangelisch-Lutherischen  Kirche  in  Deutschland  sowie  der
RWTH Aachen University für die Kofinanzierung des Bandes.

Axel Siegemund, Dezember 2021

Vorwort
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Abstract

This volume explores the potential of a theology starting from social prob-
lems, those are not directly interwoven with religious aspects. It provides
an optimistic outlook, because it shows that we can regard solutions to
transdisciplinary and intercultural questions as aspects of a Christian inter-
pretation of the present. Technology and religion are crucial factors in the
reformation of social paradigms. This conclusion comes from the observa-
tion that fundamental transformation processes are regularly associated
with an inner change of the actors and an outwardly pushing message,
the mission of this change. Religion positions itself as both, a motivator
and an avoider of transformation. It serves our needs for security and
offers a sense of being at home, but at the same time it opens up new
horizons and takes away the individual's fear of entering new territories. In
this way, religion can remove blockades in essential fields of development
and counteract constrictions. Technology, on the other hand, pushes for
innovation, but its products conserve the status quo at the same time:
Europe has been digitally overtaken because the unwinding of outdated
infrastructures ties up many forces that remain free in Asia.

It is the normative concern of this work to ask for the potentials towards
development. Religious positions are, apart from Western Europe, a key
in shaping the global future. In contrast to this, we find the secular poten-
tials such as natural sciences and engineering. Here, both are combined
without denying the inherent right of the respective other to describe our
access to the world. Technology and religion complement each other as
agents of a global development, this is an important insight of the study.
To regard technology itself as a producer of transcendence, is the other
one. In this way both, technology and religion, are objects for a theological
perspective on global issues.

I am thankful to the partners and friends in Germany and India for
numerous meetings and discourses, especially Johnny Oommen and Chan-
dra Sekhar Ray (Bissamcuttack) as well as Eberhard von der Heyde (Ham-
burg). In addition, Bishop Gerhard Ulrich (Schwerin), Bishop Godwin
Nag (Assam and Chennai), and NMZ Director Dr. Klaus Schäfer (Ham-
burg) have contributed significantly to the success of numerous convivial
experiences. I thank Marco Hofheinz for his openness in accompanying
the habilitation process within the research network "Religion in Cultur-
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al Context" of Leibniz University Hannover and the United Evangelical
Lutheran Church in Germany, as well as RWTH Aachen University for
co-financing the volume.

Axel Siegemund, December 2021

Abstract
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